CCFD TERRE SOLIDAIRE

Pour la campagne de Carême 2021, 5 partenaires soutenus et accompagnés par le CCFD sont mis en valeur.

PEROU : Centre Bartolomé de Las Casas (Cusco)

Depuis plus de 40 ans, **l'Institut Bartolomé de las Casas, partenaire du CCFD-Terre Solidaire** forme la conscience critique de nombreux acteurs sociaux péruviens. Il a été créé en 1974 au Pérou par le théologien Gustavo Guttiérez, père de la théologie de la Libération.

Concrètement il organisait des ateliers de réflexion et de débats sur la situation politique, économique et sociale du pays, auxquels étaient invités des prêtres, des religieuses et des laïcs. Il y avait trois groupes de travail :

« Eglise et Société » - Mouvements sociaux » - « Vie quotidienne » -

pour amener à réfléchir à partir de la vie des gens.

C'est ensuite en **1994 qu'a été créée l'école de formation des acteurs sociaux** de l'Institut Bartolomé de Las Casas dont la philosophie reprend trois éléments de l'Education populaire :

- une éducation tournée vers les pauvres et les marginaux de la société
- un courant animé par un projet de transformation de la société
- 🕱 une pédagogie basée sur le dialogue.

L'objectif est de faire évoluer les mentalités, et d'abord celles des acteurs sociaux en formation pour aller vers un changement en profondeur de la société.

REPUBLIQUE DEMOCRATIQUE DU CONGO

Organisation paysanne féminine UWAKI Nord-Kivu

Le CCFD travaille avec le partenaire UWAKI Nord-Kivu depuis 1998.

UWAKI Nord-Kivu est une **organisation paysanne féminine de RDC** qui est mobilisée sur deux grands enjeux : **la souveraineté alimentaire, et la promotion des femmes rurale**s, dans une région encore ravagée par la guerre.

Dans la province du Nord-Kivu à l'est du pays, les terres sont souvent exclusivement gérées par les hommes. **UWAKI aide les femmes à louer des terres et les formes à des techniques agricoles nouvelles,** comme l'entretien des jardins familiaux, la fabrication de bio-pesticides, la conduite des pépinières ou le compostage **Les femmes organisent des dialogues entre hommes et femmes dans les villages** et encourage une participation plus équilibrée aux travaux des champs et une implication des femmes plus importante dans les décisions liées à l'agriculture. Les hommes comprennent ainsi que les travaux des champs sont l'œuvre de tous les membres de la famille, et pas seulement la corvée des femmes. La vente de leurs produits permet aux femmes d'avoir un revenu supplémentaire pour subvenir à leurs besoins.

Le CCFD Terre Solidaire soutient des associations similaires au Burundi et au Rwanda, deux petits pays à l'est de la RDC.

EGYPTE: Association de développement intégré du diocèse de Minia (ADIM)

En Egypte, le CCFD soutient des organisations qui s'emploient à créer des espaces d'expression susceptibles d'améliorer le dialogue intercommunautaire et inter-religieux.

L'ADIM est un partenaire du CCFD Terre Solidaire depuis + de 20 ans.

Minia est une ville de Moyenne Egypte qui se situe à 240 kms au sud du Caire.

L'ADIM anime et structure les activités dans les zones rurales de la région :

- 🕱 en soutenant les comités villageois face aux problèmes sociaux urgents,
- ¤ en mettant en place des outils pédagogiques et de sensibilisation qui s'appuient sur l'art populaire (chant, théâtre, danse ...) qui permet de créer du lien.
- ¤ en organisant dans chaque village des espaces d'information, de rencontres, de débats publics animés par des équipes de jeunes formés à l'action sociale, aux processus électoraux et au lien avec la politique.

L'ADIM joue donc un rôle important de médiation entre les populations et le politique.

De plus, l'ADIM travaille sur les enjeux de la transition vers l'agro-écologie auprès des communautés paysannes, ainsi que sur ceux de l'accès à la terre.

ZIMBABWE (Bikita) /AFRIQUE DU SUD (Elukwatini): Fondation Earthlore (traditions de la terre)

En 2019, le CCFD - Terre Solidaire a ouvert un partenariat avec la fondation Earthlore qui travaille en Afrique du Sud et au Zimbabwe.

Son approche est particulièrement intéressante : Earthlore travaille avec les communautés rurales pour faire revivre leurs connaissances et pratiques écologiques traditionnelles, la diversité des semences ainsi que les systèmes agricoles et de gouvernance qui y sont rattachés.

Il s'agit d'accompagner ces communautés dans un cheminement de redécouverte et de relance de leurs savoirs autochtones et ancestraux, dans le but d'une transition vers un modèle de développement plus durable.

Ce sont des éléments essentiels pour faire face au changement climatique et permettre aux populations concernées de défendre leurs terres contre les menaces croissantes de l'exploitation minière et industrielle. Grâce au soutien apporté par le CCFD-Terre Solidaire en 2019, l'association a pu appuyer 184 familles à Bikita au Zimbabwe et 38 familles à Elukwatini en Afrique du Sud.

PHILIPPINES:

Institut de développement rural intégré (IRDF)

La République des Philippines est un pays formé de + de 7600 îles dont 2000 seulement sont habitées. Ces îles subissent fréquemment typhons, séismes et autres catastrophes naturelles.

Le CCFD-Terre Solidaire y soutient depuis plusieurs années le partenaire IRDF (Institut de développement rural intégré).

L'IRDF travaille auprès des populations rurales (pêcheurs, agriculteurs et indigènes) afin d'améliorer leurs conditions de vie, notamment et surtout après les catastrophes naturelles.

L'objectif principal est de relancer durablement les activités économiques en faveur des familles les plus vulnérables suite à ces catastrophes (coopératives, groupement de pêcheurs d'agriculteurs ou de femmes ...)

- # en fournissant du matériel agricole, des semences, des bateaux de pêche,
- ¤ en créant des pépinières,
- # en offrant des formations à l'agro-écologie, à la gestion opérationnelle et financière
- prévention des risques
- # en organisant l'accompagnement psycho-social collectif des victimes par des acteurs locaux.

Depuis 2 ans, tout cela renforce les capacités des villageois face aux catastrophes naturelles. IRDF forme avec eux des équipes volontaires pour l'acheminement de l'aide.